

actuellement curé de Ste. Anne et ex supérieur du Collège.

"Mais comme la sagesse acquise a besoin d'une aide et d'une compagne pour transformer le monde, et que, sans l'éloquence qui persuade les cœurs, ses profonds enseignements seraient sans charmes et mal accueillis par les esprits vulgaires l'habileté dans l'art de bien dire eût bientôt un puissant encouragement: un nouveau prix fut fondé. Il aurait pu s'appeler, comme le premier, "Prix Poiré;" car il vient du même cœur de père, de la même main généreuse qui ne fait rien laisser inachevé; cependant, M. le Grand Vicairé Poiré voulut qu'on l'appelât "Prix Painchaud." Qu'elle est belle, Messieurs, la pensée qui l'a fait ainsi nommer! Ainsi appelé, le prix d'éloquence est un hommage qu'un fondateur du Collège adresse au premier fondateur à un demi siècle de distance; la date et les circonstances de sa fondation en font un mémorial des bienfaits signalés que la Providence a versé sur la maison de Ste. Anne durant les cinquante premières années de son existence; c'est un monument qui atteste la sympathie de deux grands cœurs dévoués à la même œuvre et concourant à la même fondation.

Et pour les élèves de Ste. Anne, quel puissant motif d'émulation? aussi, ne devrions-nous pas nous étonner de ne voir ceux qui s'exercent dans l'art de bien dire rivaliser vaillamment avec ceux qui apprennent à bien penser.

"Ainsi, après la fondation des prix "Poiré" et "Painchaud" il semblait que nous n'avions plus rien à désirer en fait d'encouragements; car le plus beau bouquet cueilli dans les parterres de l'éloquence était justement apprécié et les moissonneurs des vastes champs de la pensée magnifiquement récompensés. Cependant, il nous manque encore quelque chose, et, maintenant que le besoin est passé, nous le sentons mieux, je crois. En effet, les sciences exactes n'avaient aucun stimulant particulier qui engageât à sonder leurs profondeurs. Aucun espoir ne ranimait le mathématicien, desséchant son imagination sur un problème sans issue; semblable était la condition du disciple de Newton, s'ingéniant à découvrir des lois pour l'observation des phénomènes; rien pour l'astronome qui passe ses nuits à l'affût de nouveaux astres; pas de prix non plus pour le travail du chimiste, second naant à répéter des formules repoussantes et à respirer des exhalaisons plus repoussantes encore.

"Mais cette lacune devait être généreusement comblée.— Le très-illustre Marquis de Lorne lui-même, Gouverneur-Général de la Puissance, celui que les liens les plus sacrés et les plus étroits unissent à la famille de notre Gracieuse Souveraine, s'est chargé de mettre un dernier couronnement à l'œuvre si magnifiquement édifiée par M. le Grand Vicairé Poiré. Une médaille d'argent, présent de sa main libérale sera désormais apprécier davantage les sciences naturelles déjà si en honneur parmi nous. Elle aura pour effet de soutenir les courages que les avidités de la science tendaient à faire faiblir, et suscitera des efforts de plus en plus énergiques, de plus en plus constants.

"Or en présence des beaux résultats qu'ont produits ces magnifiques fondations et de ceux qu'elles sont de nature à produire dans la suite, n'est-il pas

naturel que la reconnaissance déborde de nos cœurs? n'est-il pas naturel que nous ressentions une affection profonde pour ceux qui préparent notre bonheur avec une si généreuse sollicitude? Ah! faut-il qu'il y ait des sentiments qui nous émeuvent jusqu'au plus intime de l'être et que nous ne sachions pas exprimer. Car, quel mortel, favori d'un bienfait à jamais su dire plus que "merci?" Merci, c'est le premier et le dernier mot de la reconnaissance. C'est celui que dit l'enfant, quand il devient capable de comprendre l'amour de sa mère et les sacrifices qu'elle s'impose pour lui. Qu'il serve donc à exprimer les impressions qu'ont laissées dans nos cœurs les faveurs multipliées que la Providence nous accorde par les ministres de ses largesses.

"Merci, donc à M. le Grand Vicairé Poiré pour le bien qu'a fait et que fera parmi nous la fondation des prix "Poiré" et "Painchaud." Toujours son nom vivra dans le cœur des élèves de Ste. Anne; il y restera gravé à côté de celui de M. Painchaud et s'y perpétuera avec lui dans une commune immortalité. Et s'il m'était permis de sortir quelque peu des limites de mon sujet: Merci, cent fois merci! m'écrirais-je, aux âmes généreuses qui, avec M. le Grand Vicairé Poiré, ont su combler, au prix de grands sacrifices, le gouffre profond qui menaçait d'engloutir notre *Anna Mater*; mille fois merci à ces vénérables amis de l'éducation: La Religion et la Patrie leur doivent la conservation d'une institution où l'on prend le plus grand soin de former des sujets qui feront leur prospérité et leur gloire.

"Quant à cet autre ami des sciences et des lettres, le très-illustre Marquis de Lorne, qu'il soit aussi mille fois remercié. Puis-je l'écho de notre voix franchir les espaces et répéter à son oreille les sentiments d'émulation et de gratitude qu'a fait naître en nos cœurs son royal bienfait!

"Et maintenant, avant de terminer, il me reste à m'acquitter d'un devoir envers vous tous, vrais amis de la jeunesse, réunis aujourd'hui pour acclamer aux triomphes, applaudir à nos succès. C'est celui de vous présenter l'assurance de notre sincère et bien vive reconnaissance. Vos encouragements et votre sympathie, soyez en persuadés, ne laissent jamais nos cœurs insensibles et leur souvenir n'est pas un motif peu puissant pour nous engager à m'employer sans défaillance dans les sentiers du devoir."

COURS CLASSIQUE.

Médaille d'argent—Offert par Son Excellence le Marquis de Lorne, Gouverneur-Général du Canada, à l'élève qui a obtenu le plus de succès dans les sciences.—méritée par M. Adolphe Dionne, élève de la classe senior de philosophie.

Prix de philosophie (\$20)—Offert par le Révd M. Chs. Ed. Poiré, Ptre., G. V., curé de Ste. Anne de la Pointe—mérité par M. François Xavier Couture, élève de la classe junior de philosophie.

Prix d'éloquence (\$20)—Offert par le Révd M. Chs. Ed. Poiré—mérité par M. Joseph Lavoie, élève de rhétorique.

Sagesse et application.—Prix, Louis Garon.

CLASSE SENIOR DE PHILOSOPHIE.—Enseignement religieux, prix, *ex æquo*, Adolphe Dionne et Joseph Rich. Id.

Philosophe, astronomie, chimie, (3) prix, Adolphe Dionne.—*Géologie et minéralogie*.—Prix, *ex æquo*, Adolphe Dionne et Alfred Dionne.

CLASSE JUNIOR DE PHILOSOPHIE.—Enseignement religieux, prix, François Tétu.

Philosophie intellectuelle et morale, 1er prix, François X. Couture; 2e prix, François Tétu.—*Mathématiques*, 1er prix, Fran-